
STADT BIELEFELD 
- Kulturausschuss - 

Sitzung 
Nr. 
KA/008/2011 

 

 
Niederschrift über die Sitzung des Kulturausschusses am 19.01.2011 

   

Tagungsort: Nahariya-Raum (Kleiner Saal, Altes Rathaus)  

Beginn: 17:00 Uhr  
Sitzungspause:   
Ende: 19:15 Uhr  

Anwesend: 
 
CDU 
Frau Brinkmann bis 18.30 Uhr nach TOP 5 
Herr Kleinkes bis 18.50 Uhr bei TOP 7 
Frau Niederfranke bis 17.50 Uhr nach TOP 5 
Frau Osthus   

SPD 
Herr Bauer   
Frau Biermann   
Herr Kranzmann bis 18.30 Uhr nach TOP 5 
Frau Schneider   
Frau Selle   
Herr Stucke   

Bündnis 90/Die Grünen 
Herr Geil   
Frau Pfaff   

BfB 
Frau Becker bis 18.10 Uhr nach TOP 5 

FDP 
Frau Burkert   

Die Linke 
Herr Straetmanns   

Beratende Mitglieder 
Frau Wiedemann   
 
 
Von der Verwaltung 
Herr Beigeordneter Dr. Witthaus - Dez. 2 Frau Fortmeier - Dez. 2 
Frau Kronsbein - Dez. 2 Frau Brand - 410 
Herr Bleimund - ISB Herr Pilzer - 420 
Herr Dr. Rath – 420.2 Herr Dr. Stratmann - 480 
Frau Dr. Wrazidlo - 490 Herr Backes - 410.1 - Schriftführer 
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 Vor Eintritt in die Tagesordnung 
  

Der Ausschussvorsitzende, Herr Stucke, eröffnet die Sitzung und stellt 
die Beschlussfähigkeit des Kulturausschusses sowie die ordnungsgemä-
ße Einladung, die mit Schreiben vom 11.01.2011 fristgerecht zugegangen 
sei, fest. Änderungswünsche zur Tagesordnung liegen nicht vor. 

 

Öffentliche Sitzung: 
Zu Punkt 1 Genehmigung des öffentlichen Teils der Niederschrift über die 7. 

Sitzung des Kulturausschusses am 17.11.2010 
  

Beschluss: 
Der öffentliche Teil der Niederschrift über die 7. Sitzung des Kultur-
ausschusses am 17.11.2010 wird nach Form und Inhalt genehmigt. 
 
- einstimmig bei einigen Enthaltungen beschlossen - 
 

 * Kulturausschuss - 19.01.2011 - öffentlich - TOP 1 - * 
 
Zu Punkt 2 Mitteilungen 
  
 
Zu Punkt 2.1 Jahresergebnisse Stadtbibliothek, Stadtarchiv und Landesge-

schichtliche Bibliothek 
  
 Herr Pilzer und Herr Dr. Rath geben die statistischen Jahresergebnisse 

Stadtbibliothek, Stadtarchiv und Landesgeschichtliche Bibliothek bekannt. 
Die Übersichten hierzu sind der Niederschrift als Anlagen 1 und 2 beige-
fügt. 
 
Auf Nachfrage erklärt Herr Dr. Rath, die Anstiege bei den Benutzerzahlen 
und den Veranstaltungen seien auch auf durchgeführte Ausstellungen 
zurückzuführen. Bei den Veranstaltungen habe man sich den Planzahlen 
angenähert. Die Einführung einer Tagesnutzungsgebühr werde nicht er-
wogen. Die Gebührensatzung sei erst 2010 geändert worden. 
 

 * Kulturausschuss - 19.01.2011 - öffentlich - TOP 2.1 - * 
 
Zu Punkt 3 Anfragen 
  
 Es liegen keine Anfragen vor. 
  
 * Kulturausschuss - 19.01.2011 - öffentlich - TOP 3 - * 
 
Zu Punkt 4 Anträge 
  
 Es liegen keine Anträge vor. 
  
 * Kulturausschuss - 19.01.2011 - öffentlich - TOP 4 - * 
 
 
 
 
 



 3

Zu Punkt 5 Zentralbibliothek, Stadtarchiv und Landesgeschichtliche Bibliothek 
am Neumarkt: Zwischenbericht zum Baufortschritt und zu den 
raumbezogenen Planungen 

 Beratungsgrundlage: 
Drucksachennummer: 1918/2009-2014 

  
Herr Bleimund vom ISB berichtet über den Baufortschritt im Amerika-
haus, Herr Pilzer und Herr Dr. Rath präsentieren ergänzend dazu die 
aktuellen raumbezogenen Planungen. Die Präsentation ist dieser Nieder-
schrift als Anlage 3 beigefügt.  
 
Auf Nachfrage bekräftigt Herr Bleimund, die Umbaumaßnahmen am Ge-
bäude zahle der Vermieter. Der Finanzrahmen werde eingehalten, da der 
Vermieter auch die Kosten für die Tiefgaragensanierung unter dem Neu-
markt übernehme.  
 
Die Gebäudeübergabe sei für den 15. November 2011 vorgesehen. Der-
zeit sei noch nicht absehbar, ob zu diesem Zeitpunkt lediglich die „leere 
Gebäudehülle“ übergeben werde oder ob schon sofort das Bibliotheks-
mobiliar installiert werden könne. Anhaltspunkte für Zeitverzögerungen 
gebe es derzeit nicht.  
 
Herr Geil empfiehlt den Ausschussmitgliedern eine Gebäudebesichti-
gung, die sich schon zum gegenwärtigen Zeitpunkt lohne. Der Kulturaus-
schuss bittet die Verwaltung, in einer der Märzsitzungen zum Planungs-
stand bei der Umgestaltung des Neumarkts zu berichten. Hierbei sei auch 
die bestehende Zugangsproblematik interessant. 
 
Herr Pilzer berichtet, die europaweite Ausschreibung der Regalsysteme 
werde in den nächsten Tagen den Gremien vorgelegt. Eine Entscheidung 
sei noch vor der Sommerpause zu erwarten. Inzwischen sei entschieden 
worden, die Buchsicherungsanlage im Inneren der Bibliothek zum Café-
Zugang hin anzubringen. Eine Anbringung der Anlage am Ausgang des 
Cafés hätte eine Kontrolle durch das Bibliothekspersonal erschwert. 
 
Herr Dr. Rath betont, bei dem Gebäude handele es sich um keinen 
Zweckbau, daher seien Kompromisse bei der Ausgestaltung zu schlie-
ßen. Für das Archiv seien die Statik und das Raumklima entscheidend, 
diese Angelegenheiten fielen in den Zuständigkeitsbereich des Vermie-
ters. Allerdings werde besonders die Schwankungsbreite der klimati-
schen Bedingungen künftig gegenüber dem gegenwärtigen Ist-Zustand 
auf ein Minimum reduziert. 

  
Der Kulturausschuss nimmt die Vorlage zur Kenntnis. 
 

 * Kulturausschuss - 19.01.2011 - öffentlich - TOP 5 - * 
 
Zu Punkt 6 Bündelung der kulturellen Ämter im Amerikahaus 
 Beratungsgrundlage: 

Drucksachennummer: 1897/2009-2014 
  

Frau Brand erläutert die geplante Raumaufteilung im 2. OG des Amerika-
hauses, in der auch das Kulturamt verbleiben soll. Künftig sei geplant, die 
Kommunale Galerie dort im großzügigen Foyer zu platzieren. Darüber 
hinaus solle auch der Veranstaltungsraum auf der zweiten Etage genutzt 
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werden. Die SPD-Fraktion regt an, dem Gebäude angesichts der künfti-
gen, vielfältig kulturellen Nutzung einen neuen Namen zu verleihen. Die 
Verwaltung wird gebeten, in einer der nächsten Sitzungen hierzu ein 
mögliches Verfahren vorzuschlagen. 

  
Der Kulturausschuss nimmt die Vorlage zur Kenntnis. 
 

 * Kulturausschuss - 19.01.2011 - öffentlich - TOP 6 - * 
 
Zu Punkt 7 Vorstellung des Jahresprogramms 2011 für das Historische Muse-

um 
 Beratungsgrundlage: 

Drucksachennummer: 1917/2009-2014 
  

Herr Dr. Stratmann erläutert das Jahresprogramm des Historischen Mu-
seums. Über die geplanten Ausstellungen hinaus bilde der bevorstehen-
de Bezug der neuen Archivräume einen wichtigen Arbeitsschwerpunkt. In 
Kooperation mit Herrn Dr. Rath werde zudem bereits an einem Konzept 
für eine Ausstellung anlässlich des Stadtjubiläums 2014 gearbeitet. Für 
die ausscheidende Volontärin werde eine Nachfolgerin bzw. ein Nachfol-
ger gesucht. 
 
Auf Nachfrage von Frau Wiedemann erläutert Herr Dr. Stratmann die 
museumspädagogischen Angebote speziell für Senioren. So gebe es 
seniorengerechte Führungen und Sonderveranstaltungen, zu denen Zeit-
zeugen eingeladen werden. Hierzu seien etwa zwei bis drei Veranstal-
tungen jährlich geplant.  

  
Der Kulturausschuss nimmt die Vorlage zur Kenntnis. 
 

 * Kulturausschuss - 19.01.2011 - öffentlich - TOP 7 - * 
 
Zu Punkt 8 Vorstellung des Jahresprogramms 2011 für das Naturkundemuseum
 Beratungsgrundlage: 

Drucksachennummer: 1912/2009-2014 
  

Frau Dr. Wrazidlo erläutert das Jahresprogramm des Naturkundemuse-
ums. Die Ausstellung „Unter heißer Sonne“ könne als Ersatz für eine ur-
sprünglich vorgesehene, jedoch krankheitsbedingt abgesagte, Ausstel-
lung angeboten werden.  
 
Neu seien spezielle Angebote für Demenzkranke. Aufgrund der besonde-
ren Anforderungen der Zielgruppe würden einige Veranstaltungen im 
Tageshaus stattfinden. Auf Nachfrage bestätigt Frau Dr. Wrazidlo, dass 
sich der angegebene Preis auf die gesamte Gruppe beziehe. 

  
Der Kulturausschuss nimmt die Vorlage zur Kenntnis. 
 

 * Kulturausschuss - 19.01.2011 - öffentlich - TOP 8 - * 

 

__________________________   _______________________________ 
     Stucke (Vorsitzender) Backes (Schriftführer 


